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Messes dans notre doyenné 

Personnes de contact 
Paroisses de Aische/Dhuy : Roland Gilot ou Stéphanie Jacob 0472/99 67 72 
rolandgilot@voo.be ou 0472/ 21 78 10           stephanie.jacob@outlook.be   
Paroisses de Eghezée : Jeanne-Marie D’Ans  Paroisses de Fernelmont 
jeannemariedans@gmail.com 0496/ 69 05 87 Abbé Pierre Paglan Ndenguè 
Paroisses de Leuze : Véronique Soblet  081/659 274 ou 0477/733 231 
accueilleuze@gmail.com 0473/ 215 888 paroisses.fernelmont@gmail.com 

Messes dominicales 
Jour Heure Lieu 

Samedi 17h00 Aische-en-Refail, Hambraine, Hemptinne 

Samedi 17h30 Alternativement sur 4 semaines Bolinne, Boneffe, Branchon, 
Harlue et Boneffe 

Samedi 18h00 Les Boscailles, Tillier, Pontillas, Bierwart (ou Sart d’Avril) 

Samedi 18h30 Leuze 

Samedi 18h30 Eghezée 

Samedi 19h00 Tillier (à partir du mois de juillet) 

Dimanche 8h00 Seron 

Dimanche 9h00 Eghezée, Noville-sur-Mehaigne, Waret-la-chaussée 

Dimanche 9h30 Mehaigne  

Dimanche 10h00 Cortil-Wodon (1ers et 3èmes), Forville (ou Noville-les-Bois), 
Dhuy (ou Upigny) en alternance* 

Dimanche 10h15 Hingeon (2èmes et 4èmes) 

Dimanche 10h30 *Dhuy (ou Upigny) si messe des familles, Hanret/Bolinne, 
Taviers, Marchovelette, Leuze, Longchamps  

Dimanche 11h00 Liernu ou Saint-Germain (en alternance) 

Dimanche 17h00 Franc-Waret 

Dimanche 18h30 Leuze 

Messes de semaine 
Jour Lieu 

Lundi Longchamps (10h30), Aische (18h00) 

Mardi Waret-la-Chaussée (9h00), Aische (18h00),  

Mercredi 
Hanret/Bolinne (9h30), Forville (17h30), Les Boscailles (18h00), Leuze 
(18h30) 

Jeudi Longchamps (10h30), Aische (18h00), Eghezée (18h00) 

Vendredi 
Leuze (18h30), Liernu-chapelle (de nov. à avril  messe avec adoration de 18h 
à 20h), Mehaigne (de mai à fin octobre sauf les mois de juillet-août 18h) 

mailto:rolandgilot@voo.be
mailto:stephanie.jacob@outlook.be
mailto:jeannemariedans@gmail.com
mailto:accueilleuze@gmail.com
mailto:paroisses.fernelmont@gmail.com
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Les messes de secteur et autres horaires spéciaux 
 

Date Heure Messe Lieu 

À partir de juillet 19h00 Changement d’heure Tillier 

Ve 21 juillet 10h00 Messe pour la fête nationale Mehaigne 

Di 30 juillet 10h30 
Messe de secteur avec toutes 

les chorales, partage d’un temps 
convivial après la messe 

Harlue 

Di 6 août 18h00 

Temps de prière suivi de la 
messe de la Transfiguration, 

partage d’un moment de 
convivialité dans ce bel endroit 

bucolique 

Chapelle Saint 
Donat (Taviers) 

Lu 14 août 17h00 Messe de l’Assomption Aische-en-Refail 

Lu 14 août 19h00 Messe de l’Assomption Tillier 

Di 15 août 10h00 Messe de l’Assomption Les Boscailles 

Di 15 août 9h00 Messe de l’Assomption 
Eghezée et 

Noville/Mehaigne 

Di 15 août 9h30 
Messe de l’Assomption + 

procession 
Leuze 

Di 15 août 10h30 Messe de l’Assomption 
Hanret=Bolinne et 

Taviers 

Di 15 août 11h00 Messe de l’Assomption  Liernu 

Di 27 août 11h00 
Messe avec bénédiction des 

enfants 
St Germain 

Sa 16 septembre 18h30 Messe des cartables Leuze 

Di 24 septembre 10h30 Messe des cartables (secteur) Eglise de Dhuy 

 
 
ATTENTION : en raison de la période de vacances un horaire des messes a dû 

être adapté, ainsi, il n’y aura pas de messe : 

Le 25 juin à Longchamps et à Marchovelette 
Le 9 juillet à Mehaigne, Longchamps et à Marchovelette 
Le 23 juillet à Longchamps, Mehaigne et Waret-la-Chaussée 
Le 16 juillet à Leuze 
Le 30 juillet à Leuze 
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Les messes dans les maisons de repos 
 

 
 

Agenda du doyenné 
  

 

Jour  Heure Lieu 

mardi 11h00 Toutes les semaines « Les Sources » à Marchovelette 

mardi 14h00 2ème mardi du mois « Les Sorbiers » à Bolinne 

jeudi 14h00 Le dernier jeudi du mois « Les jours Heureux » à Longchamps 

vendredi 14h00 Tous les 15 jours « Le Ry du Chevreuil » à Leuze 

Date Heure Activité Lieu 

Lu 24 juillet 

15h00-
16h00 

et 
18h00-
19h00 

Possibilité de s’inscrire pour le 
pèlerinage à Beauraing le 9 août  

Eglise de Leuze 

Me 9 août  Pèlerinage à Beauraing Beauraing 

Ma 8 au Ve 11 août  Triduum de Beauraing  Beauraing 

Ma 15 août  
Procession de Leuze vers Les 

Boscailles 
Leuze- 

Les Boscailles 

Me 16 août   
Pèlerinage à Sugny dans le fief 

de notre doyen actuel 
Sugny 

Je 7 septembre 19h30 Groupe biblique 
Leuze – Salle des 

coquelicots 

Sa 9 et Di 10 
septembre 

 Journées du Patrimoine  
Chapelle de la 
Croix Monet 

Di 24 septembre 15h00 
Théâtre : Bartimée et Marie-

Madeleine 
Bouillon 

Je 28 septembre 19h00 Chantier paroissial 
Leuze – Salle des 

coquelicots 

Début octobre  
Votre nouveau Marchons 

ensemble 
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A retenir également ! 
 

 
Les adorations et chapelets 

Eghezée : Tous les 1ers jeudis du mois lors de la messe de 18h00 (sauf en mai) 

                  

Forville :  Tous les mercredis à 16h30, chapelet suivi de l’adoration – messe à 

17h30 

Mehaigne : 1er vendredi du mois : à partir de 19h30 en commençant par la messe. 

Liernu : Les autres vendredis (2e, 3e et 4e), adoration (tout l’hiver) de 17h à 19h :  

A Liernu, on commence par l’adoration suivie de la messe à 18h. 

Leuze, tous les vendredis à 17h30 jusque 18h15 (messe à 18h30)   

 

Chaque dernier lundi du mois Altéo (Plus de 10 000 membres, porteurs d’un 

handicap, malades ou valides font vivre le mouvement Altéo. Notre projet : une 

société où chacun est pleinement inclus et voit ses capacités reconnues !) réunit les 

personnes seules ou pas, autour d’activités diverses (musique, gym douce, 

conférence, …) Informations : Philippe Goffin 081/511 370 

philippegoffin1964@gmail.com 

 

UTAN : Marches tous les vendredis à 14h00. Départ du parking de la salle "Les 

Coquelicots" 

Après-midis jeux de société et jeux de cartes : les mardis 25 juillet, mardi 29 août 

et 26 septembre 

Gymnastique douce les mercredis à partir du 6 septembre (cours complet, mais 

possibilité de s'inscrire sur une liste d'attente). 

Conférence le mardi 12 septembre à 15h00 : "La route des Hautes Alpes" par M. 

BOSMANS. 

 

  

mailto:philippegoffin1964@gmail.com
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Les prêtres à votre service 
 
Secteurs Leuze et Aische/Dhuy 
 

Abbé Bruno Robberechts, doyen 
(Curé et modérateur) 
robberechtsb@gmail.com 
081/58 00 74 ou 0473/ 215 888 
 
Abbé Martin Ichoku 
(Curé) 
michoku@hotmail.com 
0494/851 594 
 
Abbé Alain Goffinet 
(Prêtre auxiliaire, aumônier des forains) 

abbealaing@hotmail.com 
0491/363 251 
 
Abbé Mélaine Boigny 
(Vicaire) 
boigny1melaine@gmail.com 
0495/196 903 
 
Abbé André Ferard 
(Prêtre auxiliaire) 

a.ferard@outlook.com 
081/633 235 
 
Père Thierry Dejond 
(Prêtre auxiliaire) 

dejondthierry@yahoo.fr 
081/72 46 54 
 
 

Abbé Charles Leroy 
(prêtre retraité) 

abbe.leroy@gmail.com 
081/51 30 84 
 

Secteur Eghezée 
 

Abbé Onésime Muyembe 
(Curé) 

ab.onemuy@gmail.com 
0470/784 611 

 
Abbé Adébiyi Gislain Faladé 
(Vicaire) 
gislainfalade@yahoo.com 
0455/12 23 40 
 

Secteur Fernelmont 
 

Abbé Pierre Paglan Ndenguè 
(Curé) 
pierrepaglan70@gmail.com 
081/65 92 74 
 
Abbé Jean-Claude Ngono 
(Vicaire) 
j.ngono1976@gmail.com 
0465/619 729 

 
Abbé Vincent Marcel Atangana 
(Vicaire dominical) 

vinc.antangana@yahoo.com 
0465/350 948 

 
 
Plus d’infos sur le site du doyenné : https://www.doyenne-leuze.be/clerge.htm 

mailto:robberechtsb@gmail.com
mailto:michoku@hotmail.com
mailto:abbealaing@hotmail.com
mailto:boigny1melaine@gmail.com
mailto:a.ferard@outlook.com
mailto:dejondthierry@yahoo.fr
mailto:abbe.leroy@gmail.com
mailto:ab.onemuy@gmail.com
mailto:gislainfalade@yahoo.com
mailto:pierrepaglan70@gmail.com
mailto:j.ngono1976@gmail.com
mailto:vinc.antangana@yahoo.com
https://www.doyenne-leuze.be/clerge.htm
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ÉDITORIAL 
 

 
 
 
 
 

 
 
 
 
 

Le 15 août, l’assomption. 
 
Le 15 août 2023, nous fêterons les 
Marie, Myriam, Myra, Molly, Maylis, 
ainsi que chacune et chacun qui se 
reconnaissent dans la sainteté de la 
maman d’Emmanuel, son fils, qu’elle 
s’en est allée rejoindre après sa mort. 
 
L’histoire nous raconte ce merveilleux 
moment de tendresse. 
Et pourtant, elle a dû souffrir 
moralement et physiquement. 
« Une toute jeune fille » comme disait 
Julos Beaucarne, à qui on propose 
d’être la maman de Celui qui viendra 
nous aimer jusqu’à donner sa vie. 

Ma maman me disait toujours : 
« Savait-elle ce qui attendait son fils 
bien aimé ? » 
Elle n’a jamais eu la réponse mais elle 
se doutait… 
J’imagine le regard que Marie, mère 
de Dieu, portait sur son gamin quand 
elle le regardait des yeux remplis 
d’amour, d’émotion et …de projets. 
Dans son cœur, elle se doute du 
devenir de son enfant mais avec qui 
peut-elle partager ? 
Comment le protéger ? 
Le protéger de qui ? De quoi ? 
Mais aussi comment ne pas rayonner 
lorsqu’on est la maman du fils de 
Dieu ? 
 
En ce 15 août 2023, les Marie, Myriam, 
Myra, Molly, Maylis, … peuvent se 
réjouir ainsi que toutes celles et tous 
ceux qui ont le bonheur de prier leur 
« maman du ciel ». 
Elle est présente au milieu de tous ses 
enfants à chaque moment. 
Merci Marie, le Seigneur est avec toi. 
Marie, maman du fils de Dieu pense à 
nous. 
« Tu es bénie entre toutes les femmes 
et le fruit de ton ventre est béni ». 
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PROCESSION(S) DU 15 AOÛT   
 

Chaque année, dans la paroisse de Les Boscailles et dans le secteur de 

Leuze, il est coutume d’organiser une procession en l’honneur de la 

Vierge Marie le 15 août. 

En vue de la création future nouvelle 

Unité Pastorale qui réunira le 

secteur de Leuze et le secteur de 

Aische-Dhuy, nous avons décidé de 

relier, cette année, ces deux 

processions. 

Nous vous invitons donc, le 15 août 

prochain, à une journée mariale qui 

débutera soit à 9h30 en l’église de Leuze 

ou à 10h en l’église de Les Boscailles par 

une Eucharistie solennelle. 

Ceux qui auront assisté à la messe à Leuze prendront la route en direction 

de Les Boscailles à l’issue de celle-ci.  

Victor Delfosse a accepté de venir avec son âne et sa petite charrette 

pour conduire la Vierge Marie. 

Nous l’entourerons de nos prières et de nos chants. 

Nous prévoirons aussi pour ceux qui ne pourront pas marcher avec notre 

Maman du Ciel de les amener vers l’église de Les Boscailles à l’issue de la 

messe. 

En effet, une animation sera prévue dans cette église pour tous ceux qui 

ont des difficultés à se déplacer. 
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A l’issue de la messe à Les Boscailles, une 

deuxième procession viendra à la 

rencontre de celle partie de Leuze et 

ensemble  nous continuerons vers l’église à 

escorter la Vierge Marie. 

Après le retour en l’église de Les Boscailles, 

nous vous inviterons à un pique-nique 

champêtre sur le parvis pour clôturer 

fraternellement cette journée mariale. 

Les informations pratiques de cette journée vous seront communiquées 

ultérieurement par les voies habituelles de nos communications (affiches, 

sites internet, …) 

Préparons notre cœur (et nos pieds) pour ce moment convivial et priant 

autour de notre Maman du Ciel. 

BÉNÉDICTION DES ENFANTS À SAINT GERMAIN  

 

Elle aura lieu le dimanche 27 août 

vers 12h15 après la messe de 11h à la 

fontaine, rue de la Brasserie (à l'église 

s'il pleut). Elle sera suivie du verre de 

l'amitié. 

Parti évangéliser les Gaules au Ve 

siècle, saint Germain l'Auxerrois aurait 

selon la légende, fait jaillir une 

fontaine miraculeuse à cet endroit. 

Comme on attribue aussi à saint 

Germain la guérison de plusieurs 

enfants, l'eau de la fontaine a depuis le VIIIe siècle la réputation de guérir 

les enfants malades ou qui tardent à marcher. 
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JOURNEES DU PATRIMOINES – CHAPELLE DE LA CROIX MONET 
 
Samedi 9 septembre de 10à 12h et de 14h à 18h  
Dimanche 10 septembre de 10h à 18h 
et Messe à 11h  
 
Visites guidées  
Samedi à 11h - 14h - 15h -16h  
Dimanche 10h- 14h - 15h- 16h  
 
Animations et expositions peinture et 
trésor de la Croix Monet  
 
Animations pour enfants :  
ateliers tout public ; conte tout public; jeux 
sensoriels adaptés à tout public y compris les 
différents handicaps . 
 
Dimanche de 12h à 17h30 : Petite restauration :  
pains saucisses, gaufres, sucreries  
 
 
adresse : rue de la croix Monet 1 , 5310 Aische en Refail 
site www.chapellecroixmonet.odoo.com  
 
contact lannoydominique28@gmail.com 
gsm 0474 98 46 94  
  

http://www.chapellecroixmonet.odoo.com/
mailto:lannoydominique28@gmail.com
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PÈLERINAGE À BEAURAING  
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NAISSANCE D’UN GROUPE BIBLIQUE  
 

 
Vous avez été nombreux à le solliciter ce groupe biblique, et il nous fallait 
trouver comment faire pour que ce groupe apporte vraiment un plus à 
ceux et celles qui allaient y participer. Un équipe porteuse a réfléchi et 
nous pouvons aujourd’hui vous proposer quelque chose qui tient la route. 
 
Le groupe, qui se veut un parcours de formation biblique pour découvrir 
et partager, sera animé par le bibliste Jean-Claude Brau. Fort d’une 
longue expérience, notamment au Céfoc (Centre de formation Cardijn), il 
nous fera approcher la Bible comme interlocutrice, il verra avec nous ce 
qu’elle dit et ce qu’elle ne dit pas et qui nous pose question.  
 
La méthodologie adoptée consistera en une démarche en dialogue 

 entre les participants, 
 avec des textes bibliques écrits dans une autre culture que la nôtre 

qui obligent à faire un travail. 
Une démarche d’apprentissage  

 à lire, 
 à lire ensemble, 
 à s’inscrire dans une tradition de lecture partagée. 

 
Pas de prérequis, tout qui souhaite apprendre est le bienvenu ! 
Traduction utilisée : la TOB 
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Où ? A la salle des coquelicots à Leuze (rue des coquelicots) 
 
Rythme ? 6 rencontres de septembre 2023 à février 2024, les 1ers jeudis 
du mois de 19 h 30 à 22h. 
- à partir de 19h30 : accueil  
- 20h précises : démarrage de la formation 
- 22h : fin 
- après 22 h : moment de convivialité pour celles et ceux qui le souhaitent. 
 
Quand ?  

✓ 7 septembre 23 
✓ 5 octobre 23 
✓ 9 novembre 23 
✓ 7 décembre 23 
✓ 4 janvier 24 
✓ 1 février 24 

 
Combien ? Participation aux frais : libre (une tirelire se trouvera dans la 
salle). 

A la joie de vous y retrouver ! 
 

PUZZLE DANS L’EGLISE DE LEUZE 
 

 
L’été sera chaud ! L’église reste fraîche ! 
Vous aimez les puzzles ? Venez construire 
la Dernière Cène dans l’église de Leuze … 
Un puzzle de 1000 pièces à reconstituer 
ensemble ! 
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MARIE, L’ASSOMPTION 
 
 
Sans la prière qui fait entrer dans le regard de Dieu,  
l’attention des croyants à Marie semblerait excessive. 
Quand on accueille l’Esprit de prière,  
Marie est là : on s’ouvre à sa présence et dans la communion des cœurs, 
son amour pour Jésus est tellement important, 
qu’elle nous rapproche de lui, par qui et en qui nous prions le Père. 
 
Sans un regard de foi, on se demanderait comment des 
spécialistes  
pour réfléchir la foi, peuvent nous ouvrir à ce que Dieu 
veut nous faire comprendre par cette fête à la fois 
populaire mais dont le nom Assomption peut 
masquer bien des choses. 
Par toutes les paroles que Jésus, précédé par les 
prophètes qui l’annonçaient et encore présent 
par les apôtres qui témoignaient de lui, dans 
cette Révélation et dans ce qu’écrivent encore 
ceux qui vivent selon l’amour de Dieu qui s’y 
dévoile, notre monde s’éclaire sous une lumière 
nouvelle. De même, l’assomption est un mystère mais 
elle apporte aussi une lumière.  
Notre monde, c’est le cadre de notre vie, ce qui nous 
sert de repère, ce que nous pensons maîtriser, ce qui 
nous rassure et nous inquiète aussi, ce dont nous 
sentons les limites alors que nous avons parfois l’habitude de nous les masquer. 
Si parfois nous associons Dieu à la rencontre avec lui que la mort signifie, les 
limites de notre existence peuvent être les limites de ce que nous avons accueilli 
de Dieu, nos propres limites peuvent être les limites de notre souci du Royaume 
de Dieu. 
Nous nous affairons tant aux choses de la terre, nous avons peur que les choses 
y tournent mal sans voir à travers elle le Royaume de Dieu auquel le Seigneur 
nous invite à travailler avec lui pour nos frères et sœurs, sans laisser assez la 
force de l’espérance nous embraser d’une flamme qui dirait déjà la vie éternelle.  
Dieu était pour Marie le Dieu vivant, toute sa vie a été transformée par sa foi, 
son monde était déjà le monde où Dieu est la présence qui compte le plus. 
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L’Evangile nous dévoile que sa foi l’a fait vivre 
toute entière pour Dieu. L’Evangile nous fait 
sentir que son inquiétude de mère, Jésus l’a 
transformée, comme lorsque cherchant Jésus 
à Jérusalem, elle a finalement fait sienne 
l’attention prioritaire de Jésus d’être aux 
affaires de son Père.  
Dieu est vivant au point qu’il ne reste à cette 
croyante qu’était Marie qu’à s’en remettre à 
sa volonté. Le monde que Marie a dû 
pressentir, une fois que l’Esprit est venu sur 
elle, c’est le monde de Dieu, un monde 
renouvelé par la venue de son Fils, un monde 
déjà ébauché par des promesses de liberté 
mais qui se révélerait vraiment quand 

l’homme sauvé de toute servitude saluerait par toute sa vie la gloire de Dieu. 
Une mystique, Adrienne von Speyr, a dit qu’à travers l’amour qui l’unissait à 
Jésus, Marie a aimé les hommes au point qu’elle aussi meurt de la mort des 
hommes. Von Speyr nous dit aussi que cette communion d’amour la préparait à 
la gloire de l’éternité (ou la beauté d’un Amour qu’on n’a jamais fini de 
découvrir), elle n’était pas retenue encore par le souci d’un autre monde que le 
monde où Dieu est tout. 
Marie s’est rapportée en tout à la Parole de Dieu, son oui a fait d’elle une 
réponse à cette Parole. L’Assomption de Marie nous dit que notre manière de 
voir un jugement de Dieu à notre mort est une erreur qui vient de notre manque 
de foi. Dieu veut nous accueillir dans cette vie où l’amour nous transformera. Il 
nous renouvellerait déjà tant si notre foi était plus grande et que nous 
répondions vraiment à l’appel de notre Père de vivre en étant avant tout, dans ce 
monde déjà, des témoins vivants de son Amour immense.  
Nous serons jugés sur l’amour, a dit quelqu’un. Peut-être bien qu’à travers Marie, 
nous pouvons comprendre que l’amour peut nous renouveler tellement que le 
jugement n’en est plus vraiment un. Que la rencontre avec Dieu est plutôt un 
dialogue où une vie, plus que des paroles, répond à jamais des fruits portés par 
l’amour reçu de Dieu.  
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RENCONTRE AVEC MON VOISIN ! 
 
La dernière fois, mon voisin m’avait 
interpellée au sujet de la profession de 
foi … cette semaine, c’est moi qui l’ai 
abordé dans son jardin ! 
« Salut, voisin ! »  
« Hé, ça va, voisine ? » 
« Oui mais je voulais revenir sur notre 
discussion de l’autre fois … tu sais, Dieu, 

la profession de foi, le discernement … tu me disais que ça nous éloignait de la 
réalité … pourquoi ? » 
« Bein, disons que la réalité, c’est quand même ce qu’on vit sur terre, non ? Alors 
Dieu, oui, il a peut-être créé le monde, et puis il y a eu Jésus-Christ mais ça fait 
quand même un tas d’années, on est bien loin de tout ça aujourd’hui ! Quand on 
voit la manière dont le monde avance, on se demande bien où est Dieu dans 
tout ça ! » 
« Et tu voudrais qu’il soit comment Dieu dans tout ça ? » 
« Hé bien, qu’il fasse que tout aille mieux ! Plus de faim dans le monde, plus de 
chômage, plus de stress, plus de maladie, plus de souffrance ! » 
« Et les êtres humains, que feraient-ils ? » 
« Ce qu’ils veulent ! » 
« Mais ils font ce qu’ils veulent déjà maintenant … si Dieu les en empêche, il 
nous enlève notre liberté … on deviendrait des marionnettes obéissant à une 
sorte de dictateur qui nous obligerait à faire le bien … » 
« S’il sait tout faire, il pourrait faire qu’on ne se rende pas compte que c’est lui 
qui décide … » 
« Il nous enlèverait aussi la capacité d’être triste quand quelqu’un qu’on aime 
meurt … ou bien il nous enlèverait carrément la capacité d’aimer … nous serions 
des robots … » 
« Pourquoi faudrait-il qu’on meure ? » 
« Il faudrait alors qu’il ait inventé une terre infinie … mais cette terre infinie, la 
vie éternelle, ça existe si on croit au Dieu de Jésus-Christ … » 
« J’ai jamais compris le rapport entre la vie éternelle et la mort et la résurrection 
de Jésus, ni si ça s’est vraiment passé cette résurrection … » 
« Ha, voisin, c’est pas que je veuille fuir la question mais faut vraiment que j’y 
aille ! » 
« Hé ! Attends, on n’a aucune preuve de cette résurrection, pas vrai ? » 
« On en parle la fois prochaine ? » 
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TÉMOIGNAGE : LA PASTORALE DES JEUNES 

Le 23 avril dernier, à Liernu, 18 jeunes de 15 à 18 ans ont fait leur 
confirmation.  Cela faisait deux ans qu’ils cheminaient ensemble.  J’ai eu la 
chance de pouvoir les guider dans leur parcours avec des animateurs 
passionnés !  Olivier Otjacques, Véronique Dupont et Vincent des Touches ont 
une riche expérience de la pastorale des jeunes.  Ils nous livrent leur 
témoignage : 

Quand avez-vous commencé la pastorale des jeunes ?  Et savez-vous depuis 
combien d’années ce mouvement existe dans vos paroisses ? 
 
Vincent en 2013, Véronique en 2014 et Olivier un peu après.  Chacun a du mal à 
se souvenir quand l’aventure a commencé : ils doivent faire appel à leur 
mémoire collective.  Pas besoin de compter les années quand on aime et qu’on 
s’investit autant!  Pour certains, ça a débuté un peu par hasard : Olivier avait 
entendu qu’on avait besoin d’animateurs chez les ados alors qu’il était à une 
réunion de parents pour le caté des plus jeunes.  Il n’avait aucune expérience 
mais il a eu envie de donner de son temps pour un beau projet au service des 
jeunes.  Ce mouvement ne date pas d’hier ! Véronique nous dit qu’en tant que 
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native de Dhuy, elle a elle-même participé à la préparation à la confirmation 
alors qu’elle était âgée de 14-15 ans (soit en 1987-88).   
 
Mais au fond, c’est quoi une pastorale des jeunes ?  C’est encore de la 
catéchèse ?  
 
Cela ressemble davantage à des temps d'échanges, d'intériorité, de partage, de 
communion, d'explication des rites, de spiritualité, qu'à de la catéchèse à 
proprement parler, nous dit Véronique. Amener les jeunes à réfléchir sur le sens 
du message chrétien aujourd'hui, dans notre monde : donner un sens actuel à la 
Bonne Nouvelle.   On voit que les jeunes de 15-16 ans se posent beaucoup de 
questions en tout genre, nous dit Olivier, le but étant donc plus de les 
accompagner dans leurs réflexions personnelles (les guider sans apporter de 
jugement).  Il y a de nombreuses questions fondamentales et existentielles sur le 
partage, la bienveillance envers les autres et la nature, qui amènent à des 
réflexions chrétiennes.  Accompagner les jeunes dans leur questionnement 
spirituel et les aider, peut-être, à agir et vivre en chrétien.  Oui, ajoute Vincent, 
car les activités faites avec les jeunes sont inspirées des messages d’ouverture, 
de partage et d’amour de Jésus, de l’Eglise et de notre communauté paroissiale.  
Cela ne sera pas pour autant un parcours de catéchèse habituel, scolaire, ou… 
Donc, loin de la forme de ce que les enfants ont eu lors de la préparation à la 
première communion et à la profession de foi. De plus, les thèmes abordés sont 
très variés et en phase avec la vie actuelle ajoute encore Olivier.  
 
Quelle est la durée du parcours, la fréquence des rencontres ?   
 
Le parcours se déroule idéalement sur presque 2 années et les rencontres ont 
lieu (plus ou moins) une fois par mois durant la période scolaire.  On démarre 
généralement en décembre pour terminer en avril/mai (18 mois plus tard).  La 
durée des rencontres varie fortement en fonction des activités et thèmes 
abordés. Ce cheminement aboutit sur une retraite de 3 jours qui est vraiment le 
moment le plus fort et important avant que les jeunes reçoivent le sacrement de 
confirmation. 
 
Comment faites-vous pour intéresser des jeunes de cet âge, en pleine 
adolescence ?   Activités et autres idées…  En quoi est-ce enrichissant ?   
 
Le principe est qu’au départ on les invite en personne (on se rend 
individuellement chez eux), à participer librement sans engagement à une 
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première rencontre (journée) au cours de laquelle on fait connaissance, on 
présente le programme, on discute, on mange, on se balade.  Après, 
évidemment, la décision de poursuivre est la leur. 
Ces groupes de jeunes venant des divers villages environnants ne se connaissent 
pas nécessairement ; ils vivent des situations familiales différentes ; il en va de 
même de leur niveau social, de leurs études, et pourtant ils participent tous au 
même parcours jusqu’à la confirmation (c’est le but du deal qu’on a avec eux). 
La richesse de ce cheminement provient, semble-t-il, de leur attitude 
bienveillante, en se montrant attentif aux autres, en s’écoutant, en partageant, 
et ce chacun à sa façon et dans le respect de tous.   
 
Cela peut paraître bateau, nous dit encore Vincent, mais il faut leur parler de 
sujets qui les intéressent et selon les moyens de communication qu’ils utilisent. 
Sur base du principe qu’un dessin vaut mieux qu’un long discours, la petite vidéo 
d’un Youtubeur connu est un des moyens qu’ils apprécient.  Ils aiment être 
surpris et donc nous essayons d’avoir des activités variées qui vont d’un partage 
autour d’un texte (biblique, philosophique, paroles d’une chanson, …) jusqu’à 
l’investissement dans une activité solidaire (EcoTrail Oxfam, collecte pour les 
restos du cœur, etc.). Sans oublier les activités orientées vers sa richesse 
intérieure (méditation, introspection, prière), la recherche de sens, la visite d’un 
musée, la participation à un festival sur les enjeux climatiques, escape game, … 
ou juste pour se retrouver entre nous autour d’un pique-nique ou d’un 
barbecue. 
Toutes ces activités suivent un fil rouge (parcours) que sont les 4 étapes du rite 
de la Confirmation : l’appel, la profession de Foi, l’imposition des mains et la 
chrismation. Alors que les 2 premières étapes sont quasi exclusivement à 
l’agenda des activités « mensuelles », les 2 dernières constituent le thème 
principal de la retraite qui clôture l’accompagnement des jeunes.  Enfin, la 
dernière étape ce sont les jeunes qui la font : leur confirmation. Nous sommes 
en effet toujours dans un modèle qui amène le sacrement de confirmation 
plusieurs années après leur profession de foi.  
 
Ce qui est important, souligne Olivier, c’est que le programme est « ajustable » 
au groupe que nous guidons, l’objectif étant principalement d’accompagner les 
jeunes dans l’adolescence et dans leurs réflexions personnelles en vue de les 
préparer à la confirmation.  A cet âge, c’est vraiment une démarche personnelle 
des ados…  
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La question du sens est fondamentale nous dit encore Véronique. Il nous 
semblait donc important d'actualiser au mieux le message chrétien qu'on voulait 
transmettre aux jeunes afin qu'ils puissent l'incarner.  Pour ça, essayer de 
conscientiser qu'un chrétien n'est pas un héros sorti d'un livre vieux de 2000 
ans !  Il est impératif de dépoussiérer l'image de l'Eglise qui semble engoncée 
dans des rites et symboles ne trouvant plus de sens apparent aujourd'hui. 
Comment vivre notre foi au 21ème siècle ? De quelle façon ?  Il nous fallait donc 
reconnecter notre foi à la société.  C'est la raison pour laquelle, nous nous 
sommes interrogés sur les grandes questions qui inquiétaient les jeunes et entre 
autres la question de l'environnement, le sens du collectif, l'importance de la 
relation à l'autre ou encore l'altérité.  Concrètement, nous avons participé à des 
marches ou courses solidaires au profit d'Entraide et Fraternité, nous sommes 
allés à la rencontre de migrants, nous avons visité  des expos sur la question du 
climat, collecté des vivres pour les plus démunis, nous avons écouté des 
témoignages de personnes "engagées pour aider les autres", nous avons fait des 
activités itinérantes (la retraite en fait partie aussi). 
 
Qu’est-ce que cela vous apporte personnellement ?  
 
Véronique : Beaucoup de joie. J'aime rencontrer les jeunes et partager avec eux, 
les écouter mais aussi les guider quand je sais. L'équipe d'animateurs que nous 
formons est aussi très importante pour moi. Ce sont des personnes que j'admire 
pour diverses raisons humaines. Donc de façon générale,  je dirais que ce qui me 
motive le plus, c'est la richesse des rapports humains.  
 
Vincent : Comme ce sont des ados (15/16 ans et plus) qui ont déjà pas mal de 
maturité mais aussi plein de questions sur leur place dans la société et sur le 
sens de leur vie, les échanges avec eux sont très riches, réfléchis, sensés mais 
parfois surprenants, je le reconnais. 
Cheminer avec ces jeunes me (re)donne foi en l’être humain et en l’avenir : ils 
sont en quelque sorte un ressourcement.   Je ne dirais pas qu’ils sont 
formidables mais bien « formidoubles ». 
 
Olivier : Tout d’abord, il y a l’évolution et le changement des jeunes pendant ce 
parcours (passage de 15 ans vers 17 ans).  C’est très difficile à expliquer, mais 
quand on entend les réflexions et les passages des lettres transmises à l’Evêque 
(via l’homélie de l’abbé Rochette le 23 avril dernier), on se rend compte que 
notre engagement tout au long de cette période était très bénéfique. A chaque 
messe de confirmation, sur base des témoignages et des rappels des 
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événements, j’ai l’impression que moi aussi je refais ma confirmation… Je ne 
reçois pas uniquement le Saint-Esprit, mais bien les différentes forces que tous 
ces jeunes nous ont transmises durant le parcours. 
 
Un regret ? 
 
Sur ce point, nos animateurs partagent tous le même regret et je les comprends 
mieux aujourd’hui, alors que j’ai pu vivre pour la première fois cette expérience 
de deux ans avec le groupe des 18 jeunes qui viennent d’être confirmés.  Nous 
sommes tristes que le cheminement vers la confirmation de « nos jeunes ados de 
15/16 ans »  ne se fera plus … ou que la confirmation soit dorénavant le but d’un 
cheminement d’enfants de 11 et 12 ans.  A cet âge, il manque encore une certaine 
maturité pour creuser plus profondément toutes ces questions dont on a parlé et 
qui les tarauderont plus tard.  Cheminer avec ces jeunes, presque adultes, remplis 
de questionnement, habités de doutes, d’envies futures ou d’idéaux sans qu’ils 
sachent bien sur quoi s’appuyer, a beaucoup plus de sens. Pour le futur, sans un 
fil conducteur, un but chrétien ou une apothéose comme la confirmation, ce sera 
probablement très difficile de pouvoir motiver, rassembler des jeunes… 
 
Pour terminer cet article mais surtout pas l’aventure avec nos jeunes, je 
voudrais répondre à Olivier, Véronique et Vincent : « Ce serait vraiment 
dommage d’arrêter un si bon et si long chemin… Tout en me questionnant, moi 
aussi, je voudrais les inviter à réfléchir sans répondre tout de suite : « Ce sera 
peut-être difficile mais est-ce que cela n’en vaut pas la peine ? Pourquoi ne pas 
relever le défi ? Autrement dit, si ça compte tellement, pourquoi regretter ou 
craindre quelque chose qui n’est pas encore arrivé ?  D’autres ados doivent 
encore faire leur confirmation et arrivent en septembre.  Que ce groupe ne soit 
pas le dernier et puisque nous recevons aussi l’Esprit Saint et toutes ces forces 
de la part des jeunes qui nous sont confiés, que nous puissions avoir l’inspiration 
de revoir les choses autrement, que ce feu sacré ne s’éteigne pas mais nous 
donne la force de continuer, d’avancer et de faire confiance à l’avenir…  
Qu’avons-nous à perdre sinon essayer ensemble? »  
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LES INTENTIONS DU PAPE FRANÇOIS  

Mois de juillet 

POUR UNE VIE EUCHARISTIQUE.  
Prions afin que les catholiques mettent au centre de leur vie 
 l’eucharistie qui transforme en profondeur les relations humaines 

 et ouvre à la rencontre avec dieu et avec les frères et sœurs.. 

 

Mois d’août 

POUR LES JOURNÉES MONDIALES DE LA JEUNESSE. Prions afin que les 
Journées Mondiales de la Jeunesse à Lisbonne aident les jeunes à se mettre 

en chemin, en témoignant de l’Évangile par leur vie. 

Mois de septembre 

POUR LES PERSONNES QUI VIVENT EN MARGE DE LA SOCIÉTÉ. 
Prions afin que les personnes qui vivent en marge de la société, 
dans des conditions de vie inhumaines, ne soient pas oubliées 
par les institutions et ne soient jamais rejetées. 
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COIN ENFANTS  

Bienheureux Carlo Acutis 
 

Jésus nous a envoyé des témoins pour parler de lui.  Parfois ceux-ci sont très 
jeunes...  L’histoire de Carlo n’est pas une histoire ordinaire et elle mérite d’être 
racontée pour que vous croyiez que Jésus existe, qu’il est votre Ami qui vous 
cherche pour vous aider en vous attirant vers la vraie vie, laquelle consiste à 
l’imiter et à lui ressembler.   Carlo est une sorte de phénomène, un météore 
venu illuminer le monde de ses frères les jeunes… 
 
Carlo Acutis est né en 1991 et est décédé en 2006 à l'âge de 15 ans.  Il a été 
béatifié en 2020, ce qui signifie qu'il est considéré comme un modèle de vie 
chrétienne. Sa vie fut courte mais bien remplie. Il a dit oui très tôt à Jésus et lui a 
fait toute la place.  Dès son plus jeune âge, à 4 ans, Carlo est fasciné par les 
récits qu’il entend à l’école, mais surtout venant de sa nounou, la dame qui 
s’occupe de lui pendant que ses parents travaillent.  Il veut mieux connaître 
Jésus et aller à la messe.  Au début, sa maman est étonnée ; ils n’ont pourtant 
pas l’habitude de se rendre à l’église. Très vite, l’enfant n’a plus qu’une seule 
idée en tête : faire sa communion.  Il a vite compris que tout passe par 
l’Eucharistie, l’un des sept sacrements de la foi catholique.     
 
Depuis le jour tant attendu de sa communion, où Carlo reçoit son Seigneur tant 
désiré, il décide d’aller à sa rencontre tous les jours.   Et il tient parole : il ne 
manquera jamais la messe et son rendez-vous quotidien.  Il disait de 
l’Eucharistie qu’elle était son autoroute vers le ciel !   
 
Désormais, Jésus est au centre de sa vie.  Il puise tout en lui : son Ami, son 
Maître, sa Force de vie. Tout ce qu’il fait, c’est pour lui. Carlo a d’ailleurs 
repris cette phrase de Saint Paul : « Ce n’est plus moi qui vis, mais Lui qui vit en 
moi. »   
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La Sainte Vierge est également sa confidente et il l’honore par la récitation 
quotidienne du chapelet. Le jeune garçon s’intéresse aussi de plus en plus à la 
vie des saints qu’il prend pour modèles.  Ses préférés sont : François 
d'Assise, Antoine de Padoue, Dominique Savio et les trois bergers de Fatima.   
 
Comme Saint François, Carlo aime la nature et les animaux et il se sent appelé à 
servir les plus pauvres. Cherchant à dépasser les frontières de son milieu social, 
il apporte de la nourriture et des boissons chaudes aux sans-abris. Avec ses 
économies, il leur offre des sacs de couchage. Souriant et proche des gens, il 
entretient aussi des amitiés profondes avec des personnes d’autres religions.  
Rajesh, un hindouiste employé par ses parents, finira même par se convertir au 
christianisme grâce à l’adolescent.  
 
Mais cela n’empêche pas Carlo d’avoir une existence normale comme les jeunes 
de son âge.  Il aime passer du temps avec ses amis et sa famille.  Il joue au foot, 
fait du dessin, des voyages et prend part à de nombreuses activités! C’est 
surtout aux commandes d’un ordinateur qu’il excelle.  Surnommé aujourd’hui 
« le geek de Dieu », il s’est appliqué très jeune à employer ce talent pour servir 
le Christ, aidant ainsi sa paroisse, son collège ou son groupe de prière.  
 
Pour ses plus proches amis, les jeunes de sa génération, il incarne la force 
extraordinaire d’un jeune de 15 ans à peine qui a su maîtriser la nébuleuse de 
l’informatique pour la mettre au service de l’homme et de la foi.  Dans un 
monde orphelin de Dieu où les enfants sont devenus dépendants des jeux et des 
écrans, Carlo a su tirer le meilleur… « Être toujours uni à Jésus, voilà mon 
programme de vie », disait-il.  
 
A 11 ans, notre cyber-apôtre avait décidé d’organiser une exposition numérique 
sur les miracles eucharistiques dans le monde. En 2006, son projet est sur le 
point de se concrétiser.  Quelques jours avant l’expo prévue le 4 octobre, jour de 
la Saint François d’Assise, Carlo qui était alors en pleine santé, tombe gravement 
malade, d’une leucémie.  Il décède deux semaines plus tard.   
 
Carlo a traversé le XXIème siècle comme une de ces étoiles filantes qui illumine 
un soir d’été.  Il a démontré aux jeunes d’aujourd’hui que rien n’est perdu quand 
on a la foi « jusqu’à transporter les montagnes » comme disait le Christ.  Peut-
être et sans doute est-il un prophète des temps nouveaux dont l’Eglise et 
l’humanité ont tant besoin pour se reconstruire.   

  

https://hozana.org/saints/saint-francois-d-assise
https://hozana.org/saints/saint-francois-d-assise
https://hozana.org/saints/saint-antoine-de-padoue
https://hozana.org/saints/saint-dominique-savio
https://hozana.org/saints/saints-jacinthe-et-francois-marto
https://fr.aleteia.org/2019/09/18/les-voies-impenetrables-de-linternet-et-des-talents/
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                                                         Solution de la fois précédente  
Horizontal : 1. Batteur – Sud 2. Epées – Net – Me  3. Gustave – Raf 4. Articulera 5. Iena – RTL – 
Ski  6. Ere – Parasol 7. Mélomane – Il 8. Emoi – PC – Dune 9. Ni – Clean – Sen 10. Trous – Suent 
Vertical : 1. Bégaiement 2. Apurer – Emir 3. Test – Ne – Loco 4. Tet – IA – Poilu  5. Esa – 
Crampes 6. Un – Vu – Trac – As 7. Réel – Land – Nu 8. Stress – Eu – Se 9. Umar – Koine – N  
10. Sees – Défaillent    

Mots croisés par Odon Libert 
 

 1 2 3 4 5 6 7 8 9 10 

1           

2           

3           

4           

5           

6           

7           

8           

9           

10           

Horizontal 
1. Rachat du pécheur 
2. Ont un mandat – Dynamisai   
3. Titres de noblesse  
4. Bureau de soldats – Voyelles du futur – 
Composition musicale – Pour atteindre 
l’objectif  
5. Ville d’Estonie – Habitant  
6. En spirale quand on les touche – Grimpe 
aux arbres  
7. Sept dans l’Apocalypse  
8. Sur la Saale – Glucides – Abréviation 
nazie    
9. Farfelu – Désinence verbale     
10. Plaque de neige – mobilisation de 
forces  

            

Vertical 
1. Leçon particulière 
2. Ancien Etat grec – Suit Marc comme 
empereur romain 
3. Arrive après des frottements répétés – 
Quatre  
4. Temps de pause – Possessif – Béryllium    
5. Envoyé de Dieu – Elément unicellulaire   
6. Bandage de roue – Aux couleurs 
changeantes – Egoutte une bouteille  
7. Gouvernails – Répété deux fois pour 
vieille voiture   
8. Singeant – Sur une rose    
9. Interjection – En mouvement – Iridium    
10. Ville serbe – Brames – Habileté    
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Marchons ensemble puis mangeons ensemble : la recette 

 

Glace au yaourt et aux fruits avec ou sans 

sorbetière 
  

-  300g de fruits (par exemple 

des fruits rouges comme 

des myrtilles, des 

framboises ou des fraises, 

d’autres fruits comme la 

banane, la mangue ou le 

melon) 

- 125 g de sucre semoule 

- 50 cl de yaourt 

- 5 cl de crème fraîche 

- ½ cuillère à soupe de jus de citron 

 

Lavez les fruits.  Ecrasez-les avec le sucre et le jus de citron, de préférence dans un 

mixer.  (Selon votre goût et les fruits du moment, varier les associations : par 

exemple la banane ou même le melon se marient très bien avec les fruits rouges).  

Ajouter à cette purée le yaourt et la crème fraîche en mélangeant bien tous les 

ingrédients.  Mettez la sorbetière en marche et versez dans le bac réfrigérant (40 

min) avant de mettre la glace au congélateur.  Si vous n’avez pas de sorbetière, 

vous pouvez verser directement ce mélange dans un plat et le mettre au 

congélateur.  Sortir le plat au bout d’un quart d’heure et fouetter.  Répéter une fois 

ou deux l’opération.  Laisser la glace au moins 2 heures au congélateur avant 

dégustation ! 

 

Servir avec des fruits frais de saison ! Mmmh Bon appétit ! 
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